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Ana María Bertetti Hund, Mujer Construye 2025: 

“Recibo este premio con mucho 
orgullo por todas mis colegas” 
La ganadora de categoría “Mujer en Obra - Macro Zona Sur Austral” en la reciente entrega la Cámara Chilena de la 
Construcción, lleva 46 años de ejercicio profesional en el rubro. Esta constructora civil temuquense confiesa que de 
su área de desarrollo, hoy, lo que más la enorgullece es entregar edificaciones de uso público que afectan 
positivamente la vida de las personas; obras que ella ha ayudado a levantar desde Angol a Puerto Montt. 

Eduardo Henríquez Ormeño 
eduardohenriquexGausraltemucoct 

orquintoaño la Cámara 
p Chilena dela Construc- 

ción, anivel país, entre- 
gó el galardón “Mujer Constru- 
ye” paravisibilizar las trayecto- 

  

ticas inclusivas en la industria. 

En2025, una profesional de La 
Araucanía fue destacada en la 

ceremonia. Se trata de Ana Ma- 
ría Bertetti Hund, constructora 
civil con 46 años de ejercicio 
profesional, quehoy se desem- 
peña como supervisora de 
Obras y directora de Proyectos 
de la Constructora Artigas 
Ltda., y quienacaba deser dis- 
tinguida en la categoría “Mujer 
en Obra - Macro Zona Sur y 
Austral”. 

Colegios, gimnasios, Ces- 
fam, postas y teatros figuranen 
la larga lista de edificaciones 
que ha ayudado a levantar en- 
tre Angol y Puerto Montt, en 
una industria que, asu juicio, 
atraviesa un ciclo complejo en 
estos momentos. De ello, de su 

reciente distinción y de su his- 

toria en el rubro habla en esta 

entrevista. 

- Ana María, ¿cómo entra en 

el mundo de la construcción? Y 

¿por qué decideestudiarestaca- 
rrera profesional? 

-Yosiempre tuve laidea de 
estudiar algo del área desalud, 
peroal minuto de postular a la 
universidad cambié. Dije: voy 
a estudiar Construcción Civil. 

Tenía un familiar que estudia- 
ba construcción y que me ha- 
bló muy bien dela carrera. Así 
que postulé y aquíestamos, en 
los 46 años trabajando, de los 
cuales si pienso cuánto tiempo. 
he estado sin trabajar, no han 
sido más de dos años por razo- 

  

“Lo que más que me gusta de esta área es 
ver los frutos que entregamos, porque cada 
obra es diferente y hay tanta gente que a la 
que ayudas. Cada construcción está 
destinada a servir a la comunidad. Y eso es 
lo más satisfactorio que puedes tener”. 

nes obvias de las mujeres, la 
maternidad. Tengo 3 hijos va- 
rones y pude sacar adelante mi 
profesión. Y hoy, si bien la em- 
presa está en Temuco, trabaja- 
mos más que nada en terreno. 

- ¿Cuál es especialidad la 
Constructora Artigas? 

- Trabajamos, principal- 
mente, en edificación, sobre 
todoen el área pública. Traba- 

jamos con la Dirección de Ar- 
quitectura del MOP. Construi- 
mos obras de uso público. Re- 
cién esta semana obtuvimos la 
recepción del edificio consisto- 
rial de Angol. Tengo el orgullo 
de haber participado en esa 
obra que quedó muy bonita. 
Nosotros construimos cole- 

gios, gimnasios, Cesfam, pos- 
tas y hemos levantado obras 
como el Teatro y el Gimnasio 
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de Villarrica. Además, hace 28 
años partimos con la retoma 
del Teatro Municipal de Temu- 
co, que había quedado en pau- 
sa durante un tiempo. La mu- 
nicipalidad licitó la termina- 

ción, participamos y ganamos. 
Ahíempezamos a trabajar con 
Sergio Artigas. Así que tene- 
mos mucha historia. Hemos 
trabajado desde Angol a Puer- 
to Montt. 

- ¿En qué momento diría que 
se encuentra hoy el ámbito de la 
construcciónen La Araucanía? 

- En elárea en el cual más 
'me manejo veo que estamos 
estancados. No hay muchos 
proyectos. Demoramos. Si hay 
licitaciones se demoran mu- 
cho en las adjudicaciones de 
las propuestas. Hay mucha len- 

titud enel servicio público, en 
loque esla adjudicación delos 
recursos. Si bien hay muchos 
proyectos por delante, faltan 
TeCursos. 

-Ana María, la CChCacabade 
entregarle un reconocimiento en 

la premiación Mujer Construye 
2025 (MujerenObra-MacroZona 
Sur y Austral), ¿cómorecibe esta 
distinción que fue anivel nacio- 
nar? 

- Fue una tremendasorpre- 
sa. Primero fue enterarme que 
la gerencia me había postulado 
como Mujer en Obra”. Yo no 
sabía. Mientras transcurrió es- 
te proceso yo no supe, sólome 
informaron cuando había que- 
dado seleccionada dentro de la 
terna. Y una semana después 
me llamaron de la Cámara y 
me comunicaron que había ob- 
tenido el primer lugar de zona 
sur, lo cual para mí fue tremen- 
do. Todavía me cuesta asimi- 
larlo, porque la verdad es que 
el reconocimiento no solo es a 

la mujer, sino alárea dela cons- 

trucción, como constructores, 
seamos mujeres o seamos 
hombres. Y lo he dicho varias 

veces. Recibo este premio con 
mucho orgullo por mi profe- 
sión, por mi desempeño, pero 
también con mucho orgullo 
por todas mis colegas, a todas 
las que represento, y todas las 
mujeres que conmigo trabajan 
enobra. 

- ¿Percibe usted que, de un 
tiempo a esta parte, el áreadela 

construcciónha ido avanzandola 
equidad de género? 

- Sí, claro. Habemos mu- 
chas mujeres participando y 
hay mayor equidad de género 
en esto ahora. Sin embargo, 
puedo decir que yonuncatuve 
un obstáculo para trabajar por 
ser mujer. Amíse meaabrieron 

las puertas desde el inicio y 
nunca he tenido problemas pa- 
ra desenvolverme. Sí, uno va 
formando un carácter dentro 
de esta área, un carácter bas- 
tante fuerte, porque se entra 
con una coraza por si pasa al- 
go. Era dificil en la época que 
yo empecé a trabajar y la con- 
ciencia del varón no esla mis- 
maquetiene hoy. Hoy están las 
puertas abiertas y esonosotros 
lo hemos venido inculcando 
hace muchos años en la em- 
presa. A mí me encanta traba- 
jar con mujeres. Y si bien no 
hay un equilibro, debemos ir 
por el 15% de mujeres y quere- 
mos llegar al20. 

- ¿Qué es lo que más ha 
aprendido de su área de desarro- 

llo durante estos 46años de ejer- 
«iio profesional? 

-Lo que más que me gusta 
de esta área es ver los frutos 
que entregamos, porque cada 
obra es diferente y hay tanta 
gente que ala que ayudas. Ca- 
da construcción está destinada 
aservir a la comunidad. Y eso 
eslo mássatisfactorio que pue- 
destener. Yo si pudiera compa- 
rarlo diría que cada obra esco- 
mon hijo nuevo para mí. Por- 
quese ejecutan las obras con 
tanta pasión y cuando lo termi- 
nasrealmente escomo cuando 
alguien que está al lado tuyo 
recibe su título profesional. 
Son las mismas experiencias 
que tienes. Es muy, pero muy. 
importante todas las puertas 
queestás abriendo, porque es- 
tás entregando - por ejemplo - 
colegios con nuevas tecnolo- 
gías deconstrucción, y esagra- 
dable cuando pasas de una es- 
cuelita de maderaa unedificio 
con calefacción. Para la gente 
es muy importante. Entonces 
eso a uno realmente que le sa- 
tisface muchísimo. (4
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